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ВСЕ ОСТАЕТСЯ
ЛЮДЯМ

Мой замысел — написать о ге�
неральном директоре ООО «Орел�
регионгаз» Ларисе Васильевне
Удаловой — поначалу показался
мне делом несложным. Несмотря
на то, что знакомы мы с ней не были,
я знал о ней многое. Лариса Васи�
льевна — руководитель преуспева�
ющей фирмы, человек в области
довольно известный. О ее трудо�
вой деятельности да и о депутат�
ской работе много рассказывали
областные средства массовой ин�
формации. Кроме этого мне не раз
приходилось видеть ее на различ�
ных совещаниях. Строгая до
скромности во всем, без золотых
побрякушек, с открытым русским
лицом женщина средних лет все�
гда говорила ровно, со знанием
дела, без лишней эмоциональнос�
ти. И образ�штамп современной
деловой леди уже напрашивался
сам собой.

Мое представление об Удаловой
изменилось уже через несколько
минут нашего общения.
Что�то в ней было такое,
что никак не укладыва�
лось в заранее создан�
ный образ.

Лариса Васильевна
отвечала на мои шаблон�
ные вопросы о том,
сколько населенных пун�
ктов удалось газифици�
ровать за последние полтора года,
о том, что делается сегодня, о перс�
пективах развития газификации
нашей области…

Рассказывать было о чем. Это и
десятки газифицированных боль�
ших и малых населенных пунктов,
это спонсорская помощь малоиму�
щим,  пенсионерам, многодетным
семьям, инвалидам…  Но, пожалуй,
лучше других о деятельности этой
организации и о работе ее руково�
дителя знают в Новосильском и
Корсаковском районах. Только бла�
годаря усилиям генерального ди�
ректора ООО «Орелрегионгаз» уда�
лось разморозить программу га�
зификации Новосильского района.
Несколько лет данный проект суще�
ствовал лишь на бумаге. Жители
уже не верили, что он когда�нибудь
будет осуществлен вообще. Сегод�
ня практически полностью газифи�
цирован районный центр. Газ при�
шел в такие отдаленные села, как
Селезнево, Вяжи, Одинок… Совсем
недавно он появился в домах жи�
телей поселка Чулково.

Сколько труда стоит за этим
простым перечислением населен�
ных пунктов! Да что там труд.  У жен�
щин свои измерения.  Сколько ми�
нут, часов, суток материнского вни�
мания и общения Лариса Василь�
евна отняла у своей дочери, мужа,
у своих родных и близких, сколько
командировок в районы, в сосед�
ние области, в столицу, сколько,
наконец, энергии и здоровья ушло
на то, чтобы оживить проект! Это
измерить невозможно.

Жертвовать своим благополучи�
ем ради благополучия других —
сегодня это довольно редкостное
качество души человеческой.

Разговор наш принял несколько
иной оттенок, когда мы начали го�
ворить о депутатской деятельности
депутата областного Совета по
40�му избирательному округу Лари�
сы Васильевны Удаловой. В ее гла�
зах засветилась какая�то искорка
доброты. Изменилась даже интона�
ция голоса. Она говорила о людях
(нет, не об избирателях, а именно о
людях), проживающих в ее округе,
с какой�то ласковой нежностью.

 Округ Ларисе Васильевне дос�
тался не из легких. В его состав вхо�
дят два вышеназванных района.
Объяснять здесь больше ничего не
надо: названия районов говорят
сами за себя.  Сколько проблем
только у самого отдаленного и мо�
лодого — Корсаковского. Здесь и
вопросы развития инфраструктуры,
здравоохранения, образования…
До недавнего прошлого в этой глу�
бинке не имели возможности даже
телевизор смотреть. Сегодня рай�
он устойчиво принимает все основ�
ные федеральные и даже област�
ной канал ТВ. Этот наказ жителей
был выполнен депутатом гораздо
раньше, чем планировалось.

И если здесь трудности связа�
ны с процессом становления мо�
лодого района, то в Новосильском
— проблема иного характера. Кри�
тическое положение, в полном
смысле этого слова, сложилось в
жилищно�коммунальной сфере
райцентра.  Полный износ систе�
мы теплоснабжения и устаревшая
котельная приводят к огромным
потерям тепла при транспортиров�
ке,  к колоссальным затратам на их
ремонт. Такое положение ставит на
грань риска огромный жилой мас�
сив города. И принимать меры
надо уже сегодня.

Вместе с главой района

А.В. Лосятинским депутат обраща�
ется за помощью к губернатору об�
ласти Е.С. Строеву.  Они предлага�
ют на рассмотрение областной ис�
полнительной власти новый экспе�
риментальный  проект техническо�
го переоснащения объектов тепло�
снабжения и перевода многоэтаж�
ных домов на поквартирное отопле�
ние. Экономическое обоснование
проекта  подготовили специалис�
ты «Орелтеплогаза». Проект был
одобрен и уже начал осуществлять�
ся. Финансироваться он будет за
счет областного и районного бюд�
жетов, часть расходов берет на
себя и «Орелрегионгаз».

Но это только часть огромной
депутатской работы, которую про�
водит депутат Л.В. Удалова в сво�
ем округе. Не меньше средств и

времени уделяется и текущим, ка�
залось бы, менее значимым, про�
блемам людей. Это и оказание по�
мощи учреждениям культуры,
здравоохранения, образования…
По инициативе депутата Л.В. Уда�
ловой утверждено и согласовано
строительство новой школы в Но�
восиле. Выделены средства из об�
ластного бюджета на капитальный
ремонт  системы отопления и пе�
ревод на голубое топливо котель�
ной старой школы города…

Вот далеко не все, чем прихо�
дится заниматься депутату в сво�
ей повседневной жизни. Такую на�
грузку может выдержать разве что
недюжинного здоровья мужчина.
Но передо мной сидела обыкно�
венная русская женщина, с краси�
выми чертами лица, с обыкновен�
ными, привыкшими к домашнему
труду руками. Ее откровенность и
открытость подкупали. Так мог го�
ворить только человек, который не
сделал людям ничего плохого за
всю свою жизнь.

 Мой вопрос: «Зачем вам  эта
депутатская деятельность?» — ока�
зался для Ларисы Васильевны на�
столько неожиданным, что она, как
мне показалось, даже несколько
удивилась тому, что об этом можно
спрашивать. И действительно, у че�
ловека все есть: хорошая работа, се�
мья, достаток…  А она о больницах,
о домах ребенка, о пенсионерах…
Дополнительной зарплаты за депу�
татство не платят, дополнительных
обязанностей — хоть отбавляй.

— Вы понимаете, — начала объяс�
нять она, — я это могу сделать. У
других такой возможности нет. И по�
том,.. потом просто душа требует…

Лариса Васильевна не стала
прятаться за высокие слова о дол�
ге, чести и обязанностях, как это
часто делают высокопоставленные
чиновники, когда пытаются скрыть
за словами свои истинные наме�
рения. В таких случаях фальшь чув�
ствуется даже в интонации. Здесь
же — неподдельная искренность,
потребность человека жить так, а
не иначе.  Понять чувства другого
сложно. Но для меня совершенно
очевидно было одно: она просто
делает добро, потому что этого тре�
бует ее душа.  Для нее это так же
естественно, как  потребность че�
ловека в пище, сне, отдыхе. И ника�
кого жесткого экономического рас�
чета в общении с людьми. Вот то
главное качество русской деловой
женщины, которое в корне отлича�

ет ее от западных «железных» леди,
работающих в бизнесе.

ЖЕНЩИНА
С ХАРАКТЕРОМ
Но если судить о генеральном

директоре Ларисе Васильевне
Удаловой именно как о руководи�
теле, то единого мнения  о ней сре�
ди ее коллег нет. С их слов, портрет
генерального получается довольно
пестрый: добрая и жесткая, спокой�
ная и энергичная, веселая и задум�
чивая… Такой портрет можно со�
ставить только о человеке, который
живет, а не позирует, который есть,
а не старается быть.

Как�то одна из ее коллег попала
в довольно непростую ситуацию,
связанную с семейными пробле�
мами. Долго не решалась она все
чистосердечно выложить своему
руководителю: боялась — не пой�
мет. Поняла. Просто по�женски по�
няла, отпустила домой. Более того,
вечером заехала, и они вдвоем по�
сидели в тиши, поговорили о сво�
ей бабьей доле, как две закадыч�
ные подруги.

А вот другое, совершенно про�
тивоположное отношение гене�
рального директора к такой же
женщине, у которой приближался
50�летний юбилей. Именно столько
тысяч рублей попросила она в виде
спонсорской помощи у руководите�
ля, чтобы с фанфарами отпраздно�
вать свой юбилей: предприятие не
из бедных, почему бы и не помочь?

— В этот момент мне  почему�то
вспомнилась брошенная нищая
старушка из Новосильского райо�
на, которой не за что было в про�

шлом году приобрести на зиму
дрова. А она — заслуженная учи�
тельница России, почти полрайо�
на воспитала, — пояснила свой до�
вольно сухой отказ юбиляру в по�
мощи Лариса Васильевна.

Как утверждают коллеги, такое
сдержанное отношение к человеку
со стороны их руководителя для них
хуже строгого выговора: значит,
сделал что�то не так. Нет, она ни�
когда не повышает голос на своих
подчиненных, но если сказала —
надо сделать, то лучше сделать.
Пренебрежительное отношение к
своим обязанностям — именно эта
черта характера самая неприемле�
мая для Ларисы Васильевны.  Уме�
ет она  поставить таким же спокой�
ным голосом на место и зарвавше�
гося подчиненного, путающего хо�

рошие, добрые отношения с па�
нибратством. Но такое бывает ред�
ко.

 Таким руководителем Лариса
Васильевна стала не сразу. Жизнь
учила всему понемногу. Учила по
своим жестким правилам. Когда�
то, в начале карьеры, за свою доб�
роту она чуть не поплатилась дол�
жностью. Тогда ее бывший руково�
дитель строго�настрого приказал
молодому коллеге забыть на рабо�
те о том, что она женщина. Лариса
Васильевна долго не могла понять
его слова. И все же, как она утвер�
ждает, со временем ей это удалось.
Однако ни у кого из подчиненных
при общении со своим генераль�
ным директором не увидишь в гла�
зах ни страха, ни заискиваний. Они
— коллеги. Все, начиная от убор�
щицы и до первых заместителей
генерального.  Коллектив, который
не знает страха перед своим руко�
водителем, но выполняет его ука�
зания как наиболее опытного това�
рища, может свернуть горы. И со�
здать такой коллектив способен
только опытнейший руководитель
с чутким и добрым сердцем. Зна�
чит, за быть о том, что  советовал
бывший руководитель Ларисе Ва�
сильевне, совсем не удалось или
она это поняла по�своему.

НИЧТО
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ

НЕ ЧУЖДО
 Бывают в жизни Ларисы Ва�

сильевны и  минуты отдыха. Не так
часто, как хотелось бы, но они есть.
Любит она, как и все русские жен�

щины, домашний уют и покой. Лю�
бит скоротать вечер в кругу самых
близких ей людей: мужа, дочери,
а теперь вот и двухмесячной внуч�
ки. Когда Ларисы Васильевны не
бывает дома, все заботы и хлопо�
ты по дому ложатся на плечи до�
чери. Она кормит мужчин, зани�
мается уборкой, хранит тепло оча�
га, зажженного когда�то мамой.
Вообще Лариса Васильевна счи�
тает, что ей с дочерью очень по�
везло. Вот только по характеру она
немного максималистка, но это —
молодость, это с годами пройдет.
Сказать просто, что ей повезло и с
мужем, это значит не сказать ни�
чего. Двадцать семь лет вместе —
и этим все сказано. Как и в любой
семье, было всякое: радость и пе�
реживание, раздоры и примире�
ния. Часто выручал и чисто женские
методы сохранения семьи. В труд�
ную минуту супруг всегда был ря�
дом. И еще  всегда рядом оказы�
вались друзья. Их у семьи Удало�
вых не так уж много. Они совер�
шенно разные по своим убежде�
ниям, взг лядам и социальному
статусу: есть врачи, учителя, слу�

жащие… Но это на�
дежные, проверен�
ные жизнью близкие
люди. Раз в год со�
бираются они все
вместе семьями. Эта
многолетняя тради�
ция сохраняется, не�
смотря ни на что, до
сегодняшнего дня.

Пока женщины готовят пельмени,
мужчины, как выразилась сама
Лариса Васильевна, балуют рю�
мочкой, спорят о политике, игра�
ют в шахматы.

— Но самый любимый мой от�
дых, — вдруг откровенно заяви�
ла Лариса Васильевна, — ры�
балка.

 Теперь наступил черед удив�
ляться мне. Женщина, и вдруг —
черви, поплавки и грузила. Раз�
гадка столь бесстрашного отноше�
ния к «беспозвоночным и перепон�
чато�лапчатым» оказалась доволь�
но проста. В прошлом, тогда еще
студентке биофака, Ларисе при�
ходилось не только брать эти су�
щества в руки, но и проводить с
ними опыты. Рассказывать о ры�
балке, как и все заядлые рыбаки и
охотники, Лариса Васильевна мо�
жет долго. Например, как удалось
ей самостоятельно, без посторон�
ней помощи вытащить карпа в два
с лишним килограмма. В этот мо�
мент уравновешенная, выдержан�
ная женщина как будто преобра�
жается. Искры из глаз летят нешу�
точные, и она  чем�то напоминает
озорную девчонку. Не верить ры�
баку и охотнику  просто нельзя —
обидятся.

Но такие минуты отдыха после
того, как депутат областного Сове�
та Лариса Васильевна У далова
возглавила «Орелрегионгаз», вы�
падают редко. Вот и теперь после
трудового дня она собиралась в ко�
мандировку в столицу. Прощаясь,
Лариса Васильевна протянула мне
небольшую, довольно крепкую
руку:

— Заходите. У нас журналистов
уважают, несмотря на то, что они
иногда бывают... — она не подобра�
ла нужного слова, и на ее лице по�
явилась удивительно добрая, не�
поддельная улыбка. Глядя на эту
улыбку, я понял: вот то, что заста�
вило меня отказаться от формаль�
ного подхода к заданию, вот то, что
исходило от этой женщины на про�
тяжении всей нашей беседы, вот
то, что исходит от нее всегда, когда
ей приходится общаться с людь�
ми, — доброта. И люди платят ей
тем же. Десятки писем с благодар�
ностью в адрес депутата Л.В. Уда�
ловой приходят от людей в нашу
редакцию. Пишут люди самого
разного возраста. Пишет из Ново�
сильского района молодой паренек
Игорь — круглый сирота, которого
Лариса Васильевна окружила теп�
лом и заботой.

 Пишет пенсионер — мастер
спорта СССР по вольной борьбе,
заслуженный работник культуры
РФ К. Халимбеков — благодарит
за содействие в покупке дорого�
стоящих лекарств; пишут работ�
ники аптеки, которым Лариса Ва�
сильевна подарила свой соб�
ственный компьютер…  Эти пись�
ма наполнены самыми теплыми
и сердечными словами. Но одно
из них поразило больше всего.
Это письмо пенсионерки Т. Ми�
халиной. В нем всего одна фра�
за: «Спасибо тебе, дочка». И
больше ничего, нет даже обрат�
ного адреса. Эта фраза не шиб�
ко грамотному человеку, видимо,
далась нелегко. Но в этой фразе
сконцентрирована  благодар�
ность тысяч простых людей за
доброту и внимание, за тревоги
и волнения, за соучастие в их
трудной жизни.

Виктор  БАЛАКИН.

ДАРИТЬ
ЛЮДЯМ ТЕПЛО

ДАРИТЬ
ЛЮДЯМ ТЕПЛО

С думой о будущем: подшефный детский сад «Орелрегионгаза».
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